
扫
码
看
视
频

  小时读者热线：      读者来信：                9

熟悉的街道、可爱的人

们、亲切的乡音，一切都令

人欣喜。走在淮海路上，倪

夏莲闭上眼，呼吸着，脑海

中闪现着儿时的一幕又一

幕。有路人认出来，“是倪

阿姨吗？我可以和您照张

相吗？”倪夏莲一一应允。

偶尔，看到一些变化了

的街道，她也会有感慨：“上

海越来越灵了，就是有些地

方认不出来了，稍微有点失

落。”

7岁时，倪夏莲入读控

江二村小学。家里谁都没

有料到，小个子的倪夏莲，

日后会成为世界冠军。被

教练挑选进校队后，倪夏莲

开启了自己的乒乓人生。

“我没有乒乓球基础，家里

也没人从事体育事业，但我

从小就很要强，是那种‘一

定要把事情做好’的性格。”

凭着要强的性格，倪夏莲的

球越打越好，读书成绩也常

常是班级第一。

16岁时，倪夏莲便在

第四届全运会上一鸣惊人，勇夺女单

亚军，被誉为有“小老虎”的进攻风格。

“左撇子”倪夏莲原是近台快攻的

选手，1983年出征东京第37届世乒

赛，却摇身一变，成了个“怪”球手。原

来，教练看到她身材虽然矮小，但是爆

发力好、头脑冷静，便交给她一块长胶

拍子，又密授她一套刁巧结合的“怪”

打法。果然，经过一番苦心训练，她掌

握了一些绝招。

她既擅长正手快攻，又能恰到好

处地运用长胶拍子的性能，使击出来

的球能下沉，能上飘，会拐弯，变幻莫

测。大家评说，倪夏莲的球，又快又

刁、又怪又凶，着实难以对付。最高

光的时刻，当数她和郭跃华合作登顶

混双冠军，并帮助中国女队拿到团体

冠军。

认定一件事，就要做到最好，倪夏

莲说：“我从小就告诉自己，要做一个

对社会有用的人。”

◆ 陶邢莹 厉苒苒
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平时出现在大众面前的倪夏莲，总有瑞典

丈夫兼教练托米跟着她东奔西跑。倪夏莲正

是那个被捧在手心上的宝贝。“有了托米，才有

我。他是1，我才是2。”

托米总是随身携带一个黑色的老式皮夹，

里面珍藏着家人的照片。一旦聊起

爱妻，他会打开皮夹，变魔术一样拿

出一张倪夏莲的黑白照片。“这是

1983年时，夏莲美丽的模样。”他的

眼中，满是爱意，“真爱，值得等待。”

那一年在东京，托米第一次见到

了19岁的倪夏莲，“我告诉自己，要

有足够的耐心，等待这位美丽的中国

姑娘。”缘，就是这么妙不可言。11

年后，当托米成为卢森堡队主教练

时，他惊喜地发现，夏莲就在他的面

前，这一次，他大胆追求。感情的升

华来自共同面对——在人生的转折

关头，是托米给了倪夏莲前行的勇

气，也让两人从此走到了一起。

1995年，倪夏莲第一次萌生了

退役的念头。是托米鼓励她，乒乓球

是值得享受的一项运动，在体育的世

界里，不是只有输赢。担任倪夏莲的

教练后，无论是比赛输了，还是状态

不好，托米从不怪她，而是给她很多

空间，让她静下心来休息、思考。

2002年到2007年，倪夏莲一度

离开了乒乓球。但当2008年北京奥

运会来临时，倪夏莲又一次拿起了球

拍。“托米帮我打开了一扇新的窗。”

倪夏莲顿时觉得眼前一亮，“他的思维方式，颠

覆了我以前的思考模式。”渐渐地，她开始认清

自己，只要对乒乓还有一分热爱，那就继续去尝

试，如果厌倦了，那就休息。

“他让我理解这样一个道理，人的能力是有

限的，不可能当一个完美主义者。”

休赛季，倪夏莲常常一觉睡到自然醒，起床

后去后院弄弄花花草草。即便气候和国内不

同，她还是把韭菜、柿子、无花果这些上海常见

的蔬果，都种成了。红烧肉、小笼包这些上海口

味的菜，托米和孩子们都很喜欢，以至于全家都

有了“中国胃”。

这才是生活本来该有的样子，快乐打球，享

受生活，直至今天，还在继续……夏莲什么时候

退休，托米也什么时候退休。人生之路上，两人

携手共度，这是爱情最美的模样。
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“我是倪夏莲，土生土

长的上海人。”面对中外媒

体的镜头，她总是这么强

调。除了英语，倪夏莲会

一些瑞典语、法语甚至德

语，可她最擅长的，还是沪

语。她最喜欢的，是和上

海老乡聊聊天。接受新民

晚报记者专访时，总是一口

地道软糯的上海话，她说，

“最亲切的，还是乡音。”

沪语电影《菜肉馄饨》

剧组向她发出邀请，她一

口应允，除了兴奋还是兴

奋。“我希望我们的电影被

世界看到，让世界了解中

国、了解上海。”再次回到

上海，天很冷，但心是热

的，“最重要的是一种回娘

家的感觉。”

移居卢森堡这些年，

倪夏莲在家里始终跟孩子

们用沪语交流，平时做家

务，还喜欢放几段茅善玉

唱的沪剧。这次回沪，倪

夏莲终于和茅善玉约上了，“嚯，上一

次见面，还是上世纪80年代初的事

情了。”她想起儿时文体晚会后，两人

并肩走回家，一路聊不完。“茅善玉是

我们的‘上海宝贝’呀，嗲得不得了。”

其实，这不是倪夏莲第一次拍电

影。自己的第一次“触电”经历，也和

一位上海知名演员有关。有一年，邬

君梅去卢森堡拍戏，两人相识，邬君

梅邀请倪夏莲客串，虽然镜头很少，

但她还是很自豪的，结束后，她还请

邬君梅到家里吃了顿地道的“上海家

常菜”。

如今，倪夏莲回上海越来越频

繁，本来能蹦几个中文词语的托米，

也开始买书记笔记，正儿八经学中

文、练沪语了。从参加体育活动到拍

沪语电影，从受邀看张学友演唱会到

给品牌做宣传，倪夏莲乐此不疲。陪

伴左右的托米看着活力充沛的妻子，

笑着说：“夏莲很开心，我就开心了。”

在倪夏莲看来，文化、电影、体

育，是让世界了解中国的重要窗口。

“所以，但凡和上海有关的推广，我都

愿意积极去做，同时也很感谢有这个

机会，我很珍惜。”

新媒体时代，倪夏莲越来越火。

在身边人的建议下，她主动拥抱

起新媒体。从东京到巴黎，一个奥运

周期，倪夏莲成了短视频“网红”，掰

指数来，账号也开了6个，每一个都

有几十万甚至上百万粉丝。“能被看

见、被理解，我感到很欣慰。”倪夏莲

说，通过新媒体和众多网友交流，她

感到自己与祖国更近了。

活跃在赛场和社交平台上的她，

想要更多跟大家分享自己的经验教

训，让孩子们少走点弯路。“无论在赛

场上还是网络上，我都有一份使命

感。”享受赛场内外，打快乐球，这是

倪夏莲驰骋乒坛的秘诀。
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“乒乓奶奶”倪夏莲
隆冬时节的上海，街道上的梧桐树依然挂着金灿灿的树叶。坐在新

锦江饭店的咖啡厅窗口，倪夏莲看着窗外，笑得眯起了眼睛：“这就是我喜
欢的老上海的感觉，看着这里，感觉好像一切回到了从前……”

从前的时光里，倪夏莲是喜欢骑着自行车穿梭在上海大街小巷的乒
乓少女，是全国知名的乒乓球世界冠军。如今，实现了自己的第6次奥运
之旅后，她凭借阳光向上的个性与对故乡始终浓郁的热爱，成为深受中国
球迷喜爱甚至拥有环球粉丝的“乒乓奶奶”。

不再当完美主义者，在乒乓中享受生活，享受快乐，这是倪夏莲的人
生哲学。从16岁到61岁，倪夏莲和新民晚报也结下了不解之缘。这位乒
乓奶奶的座右铭和这个周末开打的新民晚报红双喜杯迎新春乒乓球公开
赛——“快乐乒乓”的口号，完全契合。

■ 倪夏莲与托米 摄影 李铭珅

“倪阿姨，我爷爷

是你的球迷。”“倪阿

姨，谢谢你帮孙颖莎

练球……”61岁的倪

夏莲，每次打开手机

看到这些留言，一股

暖流就涌上心头。原

以为，自己的粉丝群

体应该是 40+的岁

数，如今一不小心也

成了年轻人的偶像。

倪夏莲曾是第37届世乒赛团体

冠军中国队的主力，但在高手如云的

中国队，她没有机会参加奥运会。直

到2000年，37岁的倪夏莲终于实现梦

想，首次参加奥运会，并打入女单16

强。从此，她开启了属于自己的奥运

人生。一个又一个四年，看似漫长，实

则匆匆，倪夏莲不断地刷新参赛者的

年龄。她自己也不知道，究竟还能打

几届，“我只知道，人不能和自然斗。”

按她的话来说，“我在‘吃老

本’。”因为世界主流的乒乓技术一直

在更新，如何跟小几十岁的年轻人比

拼？如今，倪夏莲又回到了最初的打

法——“我必须靠脑子打球，通过变

化来找寻胜利的机会。”

和“孩子们”的比赛，打一次，少一

次。不计较输赢的倪夏莲，现在很珍

惜每一次站上国际赛场的机会，“这是

一个共同学习、切磋交流的机会。”

在卢森堡，倪夏莲是“国宝”。她

生日的时候，主持人在广播里祝她生

日快乐。她也是卢森堡大公的座上

宾，被授予“公平运动员”奖章。代表

卢森堡队继续在国际赛场征战，倪夏

莲说：“虽然我不能为中国队再拿金牌

了，但我的一言一行还是代表中国人

的形象。我很高兴有这样的平台，让我继续发

光发热。”

2021年的东京奥运会，成为最年长选手，

倪阿姨的故事通过新民晚报的宣传，成了小小

的爆款，她的率性热忱和爱国情结更吸引了大

量的粉丝。3年后的巴黎奥运会，倪夏莲的励

志故事已经在新一代年轻人中传遍。混双决赛

前，国乒教练组邀请倪夏莲来当孙颖莎和王楚

钦的陪练。抽出宝贵的时间帮助中国队，她觉

得义不容辞。尽管下一个单打对手，正是孙颖

莎，可她却毫无保留，“从球路上来说，我是最接

近朝鲜选手的打法。”

混双冠军对中国队来说很重要，在倪夏莲

看来，比自己的单打比赛重要得多，“喝水不忘

挖井人，我是中国队培养出来的，我只是做了自

己应该做的事”。

后来，如大家所愿，孙颖莎/王楚钦为国乒

夺下了巴黎奥运会的第一金。而孙颖莎之后和

倪夏莲的女单对决，被网友称为世界第一VS世

界唯一。倪夏莲笑言：“还是开心第一。”
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